



Secrétariat Central à la Formation - ocso -

Abbaye Notre-Dame du Val d'Igny, 30 novembre 2016.

Newsletter 11

Aux Supérieurs, aux Secrétaires Régionaux,
à des Frères et Sœurs intéressés par la formation ocso.

Régions africaines :

Une nouvelle initiative pour la formation, le STIC :

Ce **Studium Théologique Inter Congrégations** est organisé en collaboration entre les Trappistines de Mvanda et la Communauté de Tibériade à Kikwit. Mère Anna Chiara de Mvanda nous le présente :

Le STIC fonctionne par sessions pour permettre aux moines/moniales – il est ouvert aussi à d'autres consacrés ayant fini leur Noviciat - de poursuivre une solide formation théologique et philosophique, sans pour autant devoir s'absenter longuement de la Communauté et être envoyé dans un Institut. Le *Studium* est également ouvert à des laïcs engagés qui désirent approfondir leur foi et lui donner un meilleur soubassement intellectuel.

Le cursus s'étale sur trois ans, à raison de trois sessions de cours par an plus une session d'examens pour les étudiants réguliers. Chaque session dure dix jours (-1 compte tenu du dimanche) et comporte deux cours.

Programme pour l'année académique 2016-2017:

1. Du 21/09 au 01/10/ 2016 :

- Cours d'*Anthropologie* (30h), par P. Benoît de Tibériade
- Cours d'*Introduction à la Théologie* (20h), par P. Jacques Sungu, OFM cap, prof à l'Université St Augustin de Kinshasa.

2. Du 5/12 au 14/12/2016 :

- Cours de *Théologie Morale Fondamentale* (30h), par l'abbé Jean Kinkaku, prof au Grand Séminaire Interdiocésain de Kikwit
- Cours de *Droit Canonique* (droit des Religieux) (20h), par le fr Gilbert Nakaosa, FJK, prof aux Facultés Catholiques de Kinshasa.

3. Du 06/03 au 15/03/ 2017 :

- Cours de *Patrologie* (30h), par l'Abbé Chrysostome Tampwo, Recteur du Grand Séminaire Interdiocésain de Kikwit
- Cours : *Révélation Chrétienne et Traditions Africaines* (20h), par le P Ntima, sj.

Les Cours prévus pour les deux années suivantes sont:

- Cours de 30h: *Introduction NT + Synoptiques; St Paul + Ecrits Johanniques; Introduction AT + Pentateuque; Ecclésiologie; Christologie; Histoire de l'Eglise.*

- Cours de 20h: *Epistémologie; Métaphysique; Prophètes + Ecrits de Sagesse; Psychologie et Foi; Théologie des Religions et Histoire du Salut; Trinité.*

Un cycle pour la formation, à Madagascar, le SIM :

Dans les années 2003 – 2004, le SIM a été créé pour les Frères de Maromby et les Sœurs d’Ampibanjinana. Il s’adressait aux jeunes profès ayant le bac et sachant le français. Mère Anne-Marie a bien voulu nous décrire son histoire et son fonctionnement.

Trois sessions par année étaient prévues, suivies d’un travail personnel. Lors d’une quatrième session, un examen évaluait le travail de l’année. Les premières années du fonctionnement du cycle, il y avait des cours de :

- *Théologie*, par un professeur de l’Institut catholique de Madagascar ;
- *Spiritualité monastique*, par un moine bénédictin de Mahitsy (Tananarive) ;
- *Écriture Sainte*, par Sœur Anne-Marie d’Ampibanjinana ;
- *Vie religieuse*, par Sœur Perline ;
- *Philosophie*, par un prêtre malgache, professeur d’université ;
- *Méthodologie*, par Père Jean Chrysostome de Maromby.

Les professeurs venant de Tananarive ne pouvant se déplacer tous les trimestres, ainsi à chaque session, qui durait 10 jours, deux professeurs alternaient les cours. En général, il y avait cours le matin et le soir travaux pratiques.

Cette première formule n’a pas duré, le niveau étant trop élevé et trop intensif pour les étudiants. Une nouvelle formule a été élaborée, sur le même principe, trois sessions et devoir et une quatrième session d’évaluation. A chaque session il y avait tous les cours qui duraient 1h ou 1h1/4. Les cours étaient restés les mêmes, mais il a fallu chercher des professeurs vivant à Fianarantsoa.

Actuellement le nombre des cours a augmenté, ainsi que les matières enseignées. Les cours, suivant les professeurs, sont en français ou en malgache ou mieux bilingue, le professeur possédant les deux langues. Le cycle est ouvert aux bénédictin(e)s et aux cistercien(ne)s de Madagascar. Il groupe cette année 10 étudiants.

Région ORIENS :

Rencontre des formateurs de la Sous-Région japonaise, à l’abbaye de Nishinomiya, du 17 au 21 octobre 2016 :



Dix formateurs se sont réunis pendant cinq jours à l’Abbaye de Nishinomiya au Japon. Les deux moines et les huit moniales venaient de sept Maisons différentes de la Sous-Région japonaise. L’objectif de la rencontre était de prendre l’initiative de planifier la réunion par nous-mêmes, d’apprendre et de grandir ensemble. Par conséquent, nous avons passé tout le temps uniquement en partageant, sans intervenant extérieur. Il s’agissait de la première tentative de ce genre pour les formateurs japonais.

Les situations de formation varient considérablement entre nos communautés. À cause de cela, chaque membre du groupe a exposé librement ses efforts en matière de formation, selon le temps disponible. Les présentations étaient bien préparées, nous avons donc

eu une bonne communication avec des échanges de vues sur ces questions. En outre, la conscience commune de tous les membres est devenue plus profonde et a pu grandir à travers les questions et réponses des uns et des autres.

Nous avons hâte de nous retrouver pour la prochaine réunion de formateurs de la Région ORIENS en 2018, cette fois avec l’aide d’un conférencier expérimenté.

Première rencontre Internoviciat à l'abbaye de Chambarand, du 26 au 29 septembre 2016 :

Quelques mots de compte rendu par une participante : « Nous étions 35 participants: 19 en formation, 14 PM et MM ainsi que S. Lisa de Bose qui animait la session et Jeanine Noëlle, psychologue, venue accompagner les formateurs. Cela représente le Sud et l'Est d'OCSO France plus quelques communautés bénédictines qui ont déjà des activités communes pour la formation avec les monastères de l'Est.

L'alternance d'enseignements en grand groupe pour tous et petits groupes où novices et formateurs étaient séparés, novices avec S. Lisa sur la *lectio* et formateurs avec Janine Noëlle pour des questions d'accompagnements, a très bien fonctionné, chacun y a trouvé son compte ».

En **Annexe 1** : Chronique illustrée de la rencontre.

Session pour formateurs franco – germanophones, à l'Abbaye de Wurmsbach, du 10 au 17 octobre 2016 :

La rencontre a regroupé quelques quarante Frères et Sœurs venant de l'Ordre de Cîteaux, de l'OCSO, des Bernardines d'Esquermes et des Bernardines d'Oudenaarde, provenant de douze pays différents. Elle a été animée par Père Amadeo Cencini et par Sœur Marie-Bernadette Steinmetz.

Un Frère a bien voulu nous offrir un compte-rendu de cette rencontre, voir en **Annexe 2**.

En **Annexe 3** : textes des conférences des deux intervenants (P. Cencini : trois documents, en tout 45 pages, en français ; S. Marie-Bernadette ; 45 pages, en français). Le texte du P. Cencini est disponible en italien et en allemand, celui de S. Marie-Bernadette en allemand, sur le site de l'Ordre.

Session propédeutique du STIM : Tamié, du 14 au 22 février 2017

Trois cours seront donnés : *Histoire, Histoire de la philosophie et Méthodologie*.

Le Frère Jean-Louis Verstrepen, o.s.b. assure, en douze heures, le cours de *Chronologie d'histoire de l'Église*, visant à « parcourir l'histoire de l'Église depuis ses origines jusqu'à l'élection du pape Jean-Paul II. Le parcours se fait sous forme d'un survol des grands événements de l'histoire de l'Église alterné avec l'étude plus approfondie de dossiers bien situés chronologiquement et insérés dans le parcours global. (...) Il s'agit de porter un regard sur le passé de l'Église afin de mieux comprendre son présent et de nous tourner vers l'avenir avec confiance mais aussi conscients des tentations et crises qui peuvent menacer les différentes Églises chrétiennes ».

Des *Perspectives sur l'histoire de la philosophie* seront ouvertes par Monsieur Bernard Obellianne. « L'objet du cours est de donner les linéaments d'une histoire de la philosophie occidentale, des présocratiques à la pensée contemporaine. (...) L'accent sera mis d'une part sur la démarche philosophique propre à chaque auteur (...), d'autre part sur d'éventuelles interactions entre sa philosophie et la théologie ou la spiritualité. »

Le cours de *Méthodologie et articulation théologique* sera assuré, en huit heures de cours, par Frère Bruno Demoures.

Session du cycle commun du STIM : La Trappe, du 13 janvier au 20 janvier 2017

Les étudiants suivront la seconde partie des cours d'*Histoire de la philosophie* et de *Théologie*, débutés lors de la session à Bayeux, à la fin de l'été (cf. *Newsletter* 10).

La première partie d'une nouvelle matière s'y ajoutera avec dix heures de cours sur le Nouveau Testament ayant pour thème *Le Christ, accomplissement des Écritures*. Le cours sera donné par le Père François Lestang, de la Communauté du Chemin-Neuf. Voici un extrait de la présentation du cours : « Nous commencerons notre exploration par les premières lettres de l'Apôtre Paul, avant d'aborder la première lettre de Pierre. De là nous irons visiter les évangiles, notamment celui de Marc, avant d'ouvrir nos horizons au mystère révélé dans la lettre aux Éphésiens et dans le corpus

johannique. Nous pourrions ainsi goûter la pluralité des théologies du Nouveau Testament, que ce soit à propos de Jésus, de l'Esprit Saint ou de l'Église, en particulier dans son rapport à Israël. Nous mesurerons ainsi la nouveauté de l'Alliance en Jésus dont témoignent ces textes ... ».

Session du STIM-Bac : à l'Abbaye de Jouarre, du 12 au 22 février 2017

La session comporte quatre cours :

- *Synoptiques (Luc/Actes)*, avec Odile Flichy du Centre Sèvres (10 heures) ;
- *Herméneutique, logique*, avec le P. Guilhem Causse du Centre Sèvres (15 heures) ;
- *Théologie trinitaire*, avec le P. Michel Fédou (5 heures) ;
- *Théologie spirituelle*, avec S. Sylvie Robert du Centre Sèvres (10 heures).

Une session sur la RB :

Sœur Hannah, disciple de S. Aquinata Böckmann, dirigera l'étude sur le thème de l'*Humilité*, du 12 au 18 juillet 2018 à l'abbaye bénédictine de Maredsous. (Informations auprès de Sœur Bénédicte : hurtebise@busmail.net).

Session IFHIM pour profés solennels et Frères et Sœurs en responsabilité de toutes les familles monastiques :

Du 26 juin au 1^{er} juillet 2017, à l'abbaye bénédictine de Jouarre, Sœur Céline Rivard de l'Institut de Formation Humaine Intégrale de Montréal, guidera la session autour du thème : *Puiser en soi les forces nécessaires pour porter un regard neuf*. Cette formation s'adresse à tous ceux qui « souhaitent grandir en humanité et découvrir des chemins pour toujours mieux vivre leur service fraternel ». (Inscriptions et renseignements : srtheophane@gmail.com).

*

Newsletter 12

paraîtra le 28 février 2017.